



Problemas de planificación pública en América Latina

Panel: Estado y políticas públicas

Jueves 27/03/14 – 10:00 a 12:00

Luciano ANDRENACCI y Marcia AFFRANCHINO (UNSAM)

La atención a la planificación en políticas públicas ha recobrado vigor en los últimos años, probablemente como consecuencia de la búsqueda de potenciar los resultados y refinar el impacto del importante esfuerzo de aumento del gasto público que caracteriza a los estados latinoamericanos en casi todos los rubros vinculados con el desarrollo económico y las condiciones de vida. Existen, sin embargo, dos tipos de problemas que muy frecuentemente (aunque no invariablemente) limitan (y eventualmente pueden esterilizar) la utilidad de la planificación en políticas públicas: el carácter formal o ritual de la iniciativa, sin consecuencias sustantivas en los procesos decisionales posteriores; y la naturaleza superficial de la propia planificación, basada en síntesis normativas apriorísticas y/o percepciones limitadas o insuficientemente informadas de los asuntos objeto de planificación.

Puesto que la planificación involucra poder, la pregunta de investigación que anima este trabajo es de qué modo las relaciones de poder intraestatales producen como resultado una planificación con impactos generalmente tan limitados sobre la calidad de la gestión pública; y qué se puede hacer para moderar los círculos viciosos que impiden una apropiación política y operativa de la planificación en la gestión pública, capaz de potenciar su calidad. Las posibilidades y obstáculos de lo que llamaremos "apropiación política de la planificación" en la gestión pública se ponen aquí en relación con un somero análisis de la evolución contemporánea de las técnicas de planificación, de los formatos que utilizan y de las tensiones o vacíos que suelen generar sus productos.